

# Diario de Burgos

Año XLVII, Núm. 19.457.-Burgos § Apartado 46. Calle de Vitoria, 16, bajo. Teléfono 2015. § Lunes 13 de Septiembre de 1937

## El enemigo ha sufrido en el frente de León un gran quebranto, habiendo quedado destruidos algunos batallones.--En el de Aragón fueron rechazados dos ataques de los rojos

### Parte oficial de guerra

Noticias recibidas hasta las 20 horas del día 11 de Septiembre de 1937:

#### Ejército del Norte

Frente de León: Ha continuado el avance de nuestras fuerzas de este frente, ocupando varias posiciones enemigas y cogiendo abundante material, entre el que se cuenta un camión lleno de municiones.  
Frente de Asturias: El mal tiempo dificulta el movimiento de nuestras fuerzas que, en el sector oriental, ha rectificado sus posiciones a vanguardia. En el sector occidental, cañones.

#### Ejército del Centro

Frente de Aragón: En el sector de Zuera se ha rectificado a vanguardia nuestra línea.  
Frente de Soria: Ataque enemigo a nuestras posiciones de Hontanares, rechazado.  
En los restantes sectores de este Ejército no ha ocurrido novedad.

#### Ejército del Sur

Tiroteos en algunos sectores.  
Salamanca 11 de Septiembre de 1937, Segundo Año Triunfal.—De orden de S. E., el general jefe de Estado Mayor, FRANCISCO MARTIN MORENO.

Noticias recibidas en el Cuartel general del Generalísimo, hasta las veinte horas del día 12 de Septiembre de 1937:

#### Ejército del Norte

Frente de León: Continúan nuestras fuerzas avanzando en este frente y conquistando posiciones al enemigo, el cual, en los combates de hoy, ha sufrido gran quebranto, habiendo quedado destruidos algunos batallones, que dejaron abandonados en su huida muchos muertos, entre ellos un jefe y un capitán.  
Se han hecho cincuenta y un prisioneros y cogido numeroso armamento y material, aún sin clasificar.

Frente de Asturias: En el sector occidental, tiroteos y cañones, y en el oriental, no ha habido novedad. En todos los frentes se han presentado a nuestras fuerzas bastantes milicianos con armamento.

#### Ejército del Centro

Frente de Madrid: Cañones en el sector de Sevilla la Nueva.  
Frente de Aragón: Durante la pasada noche realizó el enemigo dos ataques a nuestras posiciones de Valdecalera. Fue rechazado. Hoy, el enemigo atacó la posición de Buena, siendo también rechazado.  
En los restantes frentes de este Ejército, sin novedad.

#### Ejército del Sur

Tiroteos en algunos sectores.  
Salamanca 12 de Septiembre de 1937, II Año Triunfal.—De orden de S. E., el coronel segundo jefe de Estado Mayor, LUIS VILLANUEVA

**Franco intensificará la propiedad privada, como fruto sagrado del sudor de los trabajadores. Franco defenderá a los pequeños propietarios contra los tentáculos del gran capital, que ha de ser encuzado por el Caudillo para que cumpla su misión de fecundar la Patria.**

### ¡ALERTA, EUROPA!

## Mirando al Mediterráneo

Cuando fijamos la atención en el Mediterráneo y en sus problemas, no lo hacemos con una mira egoísta, aunque es natural y hasta obligado que nuestro patriotismo nos excite a contemplar el paisaje internacional desde el legítimo punto de vista de nuestros propios intereses. Pero es que en España se cifra hoy la defensa de cuantiosos valores sociales y políticos, cuya conservación importa al mundo todo. Y esta luz se justifica que el Mediterráneo atraiga la atención universal. Rusia no ha mirado al Mediterráneo con tanto ahínco como ahora porque es una vía importantísima de su expansión, dando a esta palabra un sentido perfectamente materializado. Cuando Rusia se extiende, lo que hace es infiltrarse; cuando exporta, manda hombres; cuando comercia, es a base de armas e ideas explosivas. Necesita del Mediterráneo y de él quiere desalojar cuantas fuerzas puedan cerrarle el paso. Mientras tanto, y mientras se cursan notas o discursos, el camuflaje marítimo más escandaloso lanza al Mediterráneo barcos abanderados con falsos pabellones. Gente sin patria especulan por cuenta de la revolución, cuyo centro radica en Moscú y bajo formas inspechables reviven viejas tradiciones de piratería, agravándola mucho, porque no es lo más dañoso el negocio sucio, sino el peligro en que se pone a la civilización occidental con el tráfico ilícito de armas.

No es siempre Rusia, ciertamente la empresaria, pero a Rusia favorecen en último término las manipulaciones de cuantos coinciden con ella en el servicio revolucionario. Y naturalmente, los barcos cargados de material bélico son una resultante de la vasta intriga que afecta las formas más variadas: contrabando, soborno, agiotaje. El oro suscitado a los bancos ha actuado como un estímulo más de esa conferencia que pretende disvirtuar la clásica libertad de los mares en provecho de todas las organizaciones disolventes del mundo, proveedoras de prebendas de guerra a los rojos de España.

Sabemos que falta por justificar en las cuentas de las embajadas de la República Española en Rusia, México, Francia y Estados Unidos, más de dos millones de pesetas oro, suma gastada o filtrada en la compra de políticos y periódicos. Es asombroso que la suma invertida en tan ilícita captación de volun-

dades supere a los gastos de adquisición de material bélico. Pero el juego está descubierto. Los estados de sana moral, que no renuncian a su soberanía política y a sus designios históricos, no pueden consentir que el Mediterráneo deje el paso libre al traslado constante de armamento desde la Rusia soviética a la España que en vano trata de hacer su remedio. La amenaza que de estos procedimientos implican, flama también sobre la propia Francia, rogida actualmente por los que la traicionan. De ahí que nuestro interés nacional sea al mismo tiempo el interés de todos. Prohibase el tráfico del material de guerra bajo pabellones extranjeros y se habrá resuelto lo más esencial del problema hoy planteado. El comercio lícito, las banderas limpias, nada tienen que temer. Nuestra consigna mirando al Mediterráneo es clara: ¡Alerta Europa!

### Programa de la campaña triguera

Para divulgar las importantes disposiciones promulgadas por el Caudillo y jefe nacional de la Falange, referentes al Servicio Nacional de Trigo, la Jefatura Provincial de Prensa y Propaganda de Falange Española Tradicionalista y de las JONS, ha ordenado la celebración de una intensa campaña, cuyo programa es el siguiente:

Martes 11. En Roa de Duero, once mañana; en Aranda de Duero, cinco tarde. Miércoles 15. En Lerma, once mañana; en Salas de los Infantes, cinco tarde. Viernes 17. En Villarcayo, once mañana; en Sedano, cinco tarde. Domingo 19. En Miranda de Ebro, once mañana; en Briviesca, cinco tarde. Martes 21. En Pampliega, once mañana. En estos actos intervendrán camaradas de la Sección de Prensa y Propaganda de la Falange de Burgos. Para el éxito de esta campaña que es el éxito del campo, deben asistir todos los labradores y fin de que adquirieran debidamente el espíritu de la legislación triguera y exijan en todo momento su más fiel cumplimiento. Saludo a FRANCO; ¡ARRIBA ESPAÑA! ¡ARRIBA EL CAMPO!

### Rememorando los triunfos de España

## Hoy hace un año de la gloriosa conquista de San Sebastián

La Perla del Cantábrico, la capital de Guipúzcoa, ciudad de insuperable belleza y acogedora hospitalidad, hace un año que retornó al seno de la Patria, después de dos meses escasos de tiranía roja.

Justo es que en el aniversario de esta inolvidable efeméride de la campaña, dediquemos a ella una glosa todo lo emocionada que el hecho requiere. Sucede la conquista de la capital guipuzcoana a aquella otra arrolladora en la que Irún cayó en nuestras manos y coincide también con el avance triunfal desde Sevilla hacia Madrid, dirigido por el que hoy rige los destinos del nuevo Estado español, por el Caudillo Franco.

Y en la conquista de San Sebastián, comienza a derrumbarse en el Norte, con la farsa del separatismo vasco-escabell para elevarse cuatro arrisques aprovechándose de la ingenuidad de los más y de la maldad de algunos—la tiranía marxista que en Irún dejara siniestros recuerdos con la destrucción de la ciudad.

Se derrumba en San Sebastián la primera fortaleza norteña del marxismo y del separatismo. Y España va, en avance triunfal, en arrollador y magnífico exponente de la potencia de un Ejército y del idealismo del pueblo que la nutre, devolviendo al territorio patrio aquellas playas cantábricas que siempre se sintieron orgullosas de ser españolas y que solamente la indiscreción o la cobardía pudieron permitir que fueran tachadas de enemigas de la Patria.

Pero con señalase en la victoria espléndida de San Sebastián un período determinante de victorias que habían de llevarnos a las puertas de Madrid por el centro y que habían de conducirnos más tarde a la conquista de Bilbao y de Santander, comienza un episodio doloroso en extremo: comienza el horrible éxodo de familias enteras llevadas a través de las aguas del Cantábrico

y utilizando toda clase de medios terrestres hacia tierra extranjera o hacia lugares en los que su vida habría de desenvolverse en circunstancias que más vale no recordar. Y en ese trágico éxodo figuran también los patriotas, encarcelados en prisiones que asemejan catacumbas flotantes, que pasan a Bilbao o a Santander, para perder su vida en jornadas horribles como las de 27 de Diciembre o el 4 de Enero, en las capitales montañesa y bilbaína, respectivamente, o que van a sufrir un doble martirio después de contemplar en el horizonte las vanguardias del Ejército glorioso que va a ocupar San Sebastián con las camisetas azules de los falangistas y las boinas rojas del requeté.

San Sebastián fué de España el 13 de Septiembre de 1936. Y devuelta al cauce de la Historia de nuestra Patria la capital de Guipúzcoa, en toda la zona liberada se acogió la grata nueva con espléndidas manifestaciones.

Fué Burgos la que en aquella inolvidable fecha se manifestó en bloque unánime, ante el general Cabanellas, entonces presidente de la Junta de Defensa, el cual se dirigió a la muchedumbre hablando del significado de esa conquista, a la que seguirían otras no menos espléndidas. Toledo, Bilbao, Santander, Málaga, fueron demostración de cómo las pajarras del venerable e ilustre general no eran vanas.

Y tampoco lo fueron las que para participar a los burgaleses el nuevo triunfo, dirigiera por Radio Castilla el magro general Mola, ajma de aquella victoria y caído después por Dios y por España.

En este aniversario, repetimos los gritos clamorosos de aquella inolvidable día y como consigna inmutable repetimos esta: Saludo a Franco; ¡Arriba España!

### La Conferencia del Mediterráneo

#### LOS ACUERDOS

NYON 12.—La secretaria de la Conferencia Mediterránea, comunica a las 22:30 las primeras disposiciones del acuerdo tomado el sábado:

“El preámbulo precisa que los Gobiernos participantes al convenir medidas colectivas particulares a tomar contra los actos de piratería llevados a cabo por submarinos, han entendido no admitir los derechos para uno u otro de los partidos que luchan en España, de ejercer derechos de belligerancia.

El acuerdo prevé que las fuerzas navales de las potencias participantes contraatacarán, y, si es posible, destruirán a todo submarino que ataque en contra de las reglas de Derecho Internacional enunciadas en el tratado naval de Londres de 1930, a los navios de comercio no pertenecientes a ninguno de los partidos en lucha en España.

Obraján de la misma manera respecto a cualquier submarino encontrado en la proximidad de un punto en que un navio de comercio acabe de ser atacado, en el caso en que las circunstancias permitan pensar que ese submarino es el autor del ataque.

En el Mediterráneo occidental hasta Malta, reserva hecha de la zona tirreniana, que podrá ser objeto de disposiciones particulares, la ejecución práctica de las decisiones de la Conferencia incumbirá a las flotas británica y francesa.

En el Mediterráneo oriental, la ejecución incumbirá para las aguas territoriales a los estados ribereños.

En alta mar será confiada, excepción hecha del mar Adriático, a las flotas británica y francesa. Los demás Gobiernos ribereños proporcionarán a estas flotas, en la medida que permitan sus medios, la asistencia perdida y les permitirán especialmente usar de aquellos de sus puertos que ellos indiquen.

Con el fin de facilitar la ejecución de esta disposición, ningún submarino de las potencias participantes saldrá al mar en el Mediterráneo excepto si fuera acompañado por un navio de superficie o en ciertas zonas definidas a los fines de ejercicios.

Las potencias no admitirán la presencia de ningún submarino extranjero en sus aguas territoriales, excepto en el caso de arribada forzosa, o si ese submarino navega acompañado en superficie. Recomendarán a sus navios de comercio que sigan en el Mediterráneo ciertas rutas principales convenientes.”

Lea los ANUNCIOS ECONOMICOS

## La situación

### La verdadera piratería

Mientras el agua, el viento y el frío paralizan las operaciones en Asturias, una tempestad violenta agita al mundo diplomático, poniendo en actividad a sus más preclaros miembros.

Hay un hecho que pasa desapercibido en todas las informaciones internacionales referentes a lo que se ha dado en llamar piratería en el Mediterráneo. Es el orden del Gobierno rojo de Valencia, suprimiendo en toda su zona la circulación de toda clase de vehículos automóviles.

En la España roja no pueden circular los automóviles, porque no disponen de gasolina. La falta de esa esencia es debida a que los barcos que la conducen no llegan a puerto, porque en alta mar son capturados, bombardeados o torpedeados.

La gasolina es un pretexto de guerra y, por lo tanto, impedir su abastecimiento al contrario es un acto lícito en un contencioso. Pero como para las canchalleras europeas la guerra no existe en España, puesto que no hay beligerantes, el acto de echar a pique a un barco petrolero, cuando no se le puede conducir a un puerto propio, es piratería.

En cambio parece que es perfectamente legal, el hecho de que uno de los partidos tome los puertos de Argelia como base de operaciones y de abastecimiento, y que de ellos salgan convoyes de barcos mercantes, cargados de armas y municiones, protegidos por cruceros y cazatorpederos.

Y véase cómo la falta de taxis en Barcelona ha ocasionado la reunión en la pacífica villa suiza de Nyon, de unos cuantos graves señores, con objeto de establecer en el Mediterráneo unos guardias de la porra, que aseguren la libre circulación de toda clase de barcos.

El recuerdo de aquellos tres cruceros que en la gran guerra fueron hundidos en cinco minutos por un solo submarino alemán, hace perder su flemma a los ingleses, que en cuanto oyen hablar de submarinos pierden los estribos.

Aprovechándose de esa debilidad, el “Quay d'Orsay”, de acuerdo con Moscú, aunque fingiendo sorpresa por las brutales notas rusas dirigidas a Italia, arveja las cosas para desviar a su amiga

Albién de las peligrosas corrientes que la conducían hacia Roma.

Y así se ha llegado a Nyon, donde dos señores, rodeados de un coro de incondicionales, han dicho: mare nostrum, que nadie pase sin hablar al portero.

No sabemos lo que Mussolini e Hitler contestarán a esos acuerdos unilaterales, pero si nos acordamos de la declaración del primero, cuando afirmó que si el Mediterráneo era una vía necesaria para Inglaterra, para Italia era la vida misma.

Para tratar de regular la navegación en esa mar, se ha invitado y han asistido naciones que no poseen otra marina que alguna canoa automóvil, si acaso, y en cambio, no se le considera como parte interesada al Gobierno de España, al de Franco, que no sólo posee marina de comercio, escuadra y puertos en el Mediterráneo, sino que éste es uno de sus campos de operaciones, en el que puede asostar a su contrario los golpes más contundentes.

Encicran, por otra parte, los acuerdos tomados tal gravedad y las medidas adoptadas son tan radicales, que fácilmente pueden producirse conflictos que pongan en serio peligro la paz mundial.

Un submarino al acecho se ve imposibilitado de mostrar su nacionalidad, y si se ve atacado, tiene derecho a defenderse, atacando a su vez; pero estas acciones de los sumergibles, a veces son mortales y después del golpe, se queda siempre al que lo ha recibido la interpretación libre para suponer los colores que se le antoje, como los soviets han ahogado gratuitamente a Italia el torpedeamiento de sus barcos.

Si los acuerdos de Nyon se llevan a efecto, no hemos visto nunca a Europa más en peligro de una conflagración, con gran contento de los rusos, que son los verdaderos piratas de todos los mares y de todas las tierras, y que no persiguen otro objeto.

#### PARA BELLUM

**VIGILAD TODOS EL ESPIONAJE ENEMIGO Y DETENED Y DENUNCIAD A LOS TRAIDORES**

Franco, el Caudillo de España, devolverá al campo, para dotarlo suficientemente, gran parte de lo que hoy absorbe la ciudad en pago de sus servicios intelectuales y comerciales.

LA HUMANIDAD, Agencia funeraria.—San Juan, 61, teléfono 2004



EL SEÑOR

**Don José García-Diego Céspedes,**

ha fallecido en el día de hoy, en Baranda de Montija, a los 78 años de edad, después de recibir los SS. SS. y la bendición de Su Santidad

Q. E. P. D.

Sus desconsolados hijos, don Tomás y don Ramón; hijas políticas, doña María Ortiz y doña Susana Mongeot; nietos, José-Antonio, María de Begoña, Felisa y Juan-Claudio; hermano político, don Miguel Revuelta; sobrinos; primos y demás familia

Ruegan a sus amistades que tengan presente en sus oraciones.

La conducción del cadáver se verificará el martes, 14, a las DIEZ, desde el pueblo de Baranda, al panteón de familia de Loma de Montija, donde se verificarán las honras fúnebres y misa de corpore insepulto.

Baranda de Montija 13 de Septiembre de 1937.

Edición de las ocho de la noche





